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В рамках ежегодного проекта издания «Ведомости» 17 ноября 2021 
года прошел VI ежегодный Аграрный форум России1. На нем лиде-
ры агробизнеса обсудили, с помощью каких мер и по каким направ-
лениям следует наращивать эффективность сельскохозяйственного 
производства в России.

Сегодня перед АПК стоит задача выполнения положений, за-
явленных в  Доктрине продовольственной безопасности. Но  до-
стижение необходимых количественных значений по обеспечению 
населения сельскохозяйственной продукцией, это лишь вершина 
аграрного айсберга. Еще более важной становится задача сокра-
щения импорта технологий и  средств производства — замещение 
их отечественными аналогами. В этой связи участники конферен-
ции не раз заявляли о том, что сегодня развитие собственной на-
учно-исследовательской базы и  взаимодействие с уже существу-
ющими инновационными институтами и  центрами становится 
необходимыми для успешного функционирования аграрных пред-
приятий на современном мировом рынке. 

В ряду ключевых целей, поставленных перед российским АПК, 
упоминалась и проблема развития сельских территорий, в том чис-
ле: увеличение численности сельского населения, благоустройство 
территорий, развитие социального и инженерного сектора. Тем 
не менее участники форума не так активно высказывали свою за-
интересованность в данном вопросе, за исключением, пожалуй, ин-
женерного сектора, обнаруживающего в  обширных сельских про-
странствах широкое поле для развития различных инновационных 
решений.

 1. VI ежегодный Аграрный форум России. URL: https://events.vedomosti.
ru/events/agro21
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Темой пленарной дискуссии стало «Устойчивое развитие как но-
вая парадигма АПК». В ней приняли участие представители веду-
щих агробизнесов России, которые горячо обсуждали ряд проблем 
в современном сельском хозяйстве, стоящих как перед переработ-
чиками, так и производителями. Каковы реальные потребности аг-
рариев и первые результаты программы КРСТ, как создать устой-
чивую продовольственную систему, какой должна быть корреляция 
ценообразования и рентабельности в  эпоху пандемии, что мож-
но сказать о прогнозах роста экспортного потенциала, динамике 
логистической инфраструктуры, инициативах в области экологии 
и климата, возможен ли стратегический диалог с партнером — все 
эти вопросы и проблемы так или иначе были упомянуты во время 
выступлений участников. Обратимся к ключевым тезисам доклад-
чиков форума.

Сергей Лупехин — директор группы компаний «Малино»
Сегодняшнее увеличение цен на картофель объясняется возрос-

шим спросом на него для переработки со стороны транснациональ-
ных компаний и падением производства картофеля в личных под-
собных хозяйствах (ЛПХ), что привело к падению предложения 
на российском рынке столового картофеля. Как отметил докладчик, 
ближайшие несколько лет станут наиболее удачными для прихода 
в  картофельную отрасль инвесторов, что положительно отразит-
ся как на производителях, так и на потребителях. Важной пробле-
мой стал дефицит управленцев и персонала с необходимым уровнем 
компетенций, а пандемия вызвала проблемы и с трудовой логисти-
кой. В рамках проектов компаний «Малино» начали привлекать 
даже труд заключенных, вместо снизившегося потока мигрантов. 

Сергей Чебурашкин  — генеральный директор «Братья 
Чебурашкины»

Зафиксировано резкое увеличение себестоимости производства 
сырого молока, примерно на  28%. Произошло это вследствие по-
дорожания ряда ингредиентов в цепочке процесса производства, 
а именно кормов, удобрения, логистики, а также упаковки и про-
изводственного сырья. Отмечается уход большого количества иг-
роков, в том числе и крупных, из молочного животноводства, что 
дает возможность для мелких и средних предпринимателей занять 
свою нишу, так как крупный бизнес не освоил всю продуктовую 
полку. Изменение предпочтений и моды на продукты со стороны 
потребителей привело к ощутимой конкуренции с производителя-
ми растительного молока, тем не менее спрос в России на классиче-
ские молочные продукты все так же велик. Необходима автомати-
зация отдельных линеек продукции, при этом следует удерживать 
баланс между количеством продукции и издержками: чем больше 
линеек и продукции, тем больше издержек. Главные рекомендации 
по увеличению эффективности производств: отслеживать настрое-
ния и потребности покупателей, урезать затраты, учиться работе 
с сетями и адаптироваться к рынку.
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Андрей Олейник  — председатель совета директоров 
«Прогресс-Агро»

Основная тема его доклада — получение и распределение под-
держки между сельскохозяйственными производителями со  сто-
роны государства. Государственная поддержка уже сейчас име-
ется в  достаточно большом объеме, но носит точечный характер, 
направленный на  тушение «пожаров» здесь и  сейчас. Ощущает-
ся нехватка системной поддержки, связанной с перспективными 
вопросами развития. Производители, как и переработчики, ста-
раются инвестировать в развитие науки и технологий, связанных 
с их непосредственной деятельностью. Наиболее уязвимые сферы, 
которым требуется государственная поддержка, — это ввод новых 
земель в севооборот, системная поддержка отечественных семено-
водов, научно-исследовательских и опытно-конструкторских ра-
бот, использование государственных механизмов регулирования 
при росте цен на сельскохозяйственное сырье. Как и многие дру-
гие, А. Олейник отдельно затронул вопрос дефицита специали-
стов, заявив: «Мы бегаем по рынку и перекупаем друг у друга од-
них и тех же людей».

Вадим Долгов — генеральный директор «Продо»
В современном обществе возникает запрос на ведение экологи-

ческого хозяйствования, которое не навредит будущим поколениям. 
Тем не менее готовность современных российских агропроизводите-
лей к подобным изменениям невелика, поэтому появляется необхо-
димость умело распределять имеющиеся средства для инвестиций 
исходя из возможностей и вызовов, то есть в зависимости от того, 
как ситуация складывается непосредственно на рынке и на самих 
предприятиях. Интересным решением может стать вовлечение со-
трудников в работу посредством сплочения их вокруг возможности 
сделать что-то значимое как для страны, так и для них самих, что 
позволит заручиться поддержкой с их стороны. Серьезным препят-
ствием на пути многих агропредприятий может стать ограничен-
ность отечественных технологических решений для увеличения эф-
фективности работы и уменьшения влияния на окружающую среду.

Сергей Иванов — исполнительный директор «Эфко»
Новые технологии производства пищевой продукции увели-

чивают конкуренцию на мировом рынке и  вынуждают предприя-
тия, которые до  этого ощущали себя в  стабильной безопасности, 
привлекать новые инвестиции в  сферу технологических иннова-
ций. Компания, проанализировав основные вызовы АПК в  бли-
жайшие 20–30 лет, выделила три основных направления: увеличе-
ние потребления еды из-за прироста населения Земли к 2050 году 
на  23%, обострение экологических проблем, здоровье населения. 
Решения видятся в  сфере технологических инноваций. Соответ-
ственно, уже сегодня необходимо увеличивать инвестиции в ис-
следования. По  словам С. Иванова, необходимо стремиться рабо-
тать во взаимодействии с учеными, а также открывать собственные 
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научные центры и расширять сотрудничество с ведущими россий-
скими учеными. 

Давид Манзини — представитель «PepsiCo» в России
Давид Манзини, будучи представителем транснациональной 

компании, говорит о проблемах развития АПК в России с междуна-
родной позиции. В эпоху пандемии возникла обеспокоенность по-
требителя собственным здоровьем при употреблении разного рода 
пищевой продукции. С другой стороны, наблюдается изменение 
форматов магазинов и ассортимента продуктов. К примеру, увели-
чение спроса на продукцию в больших упаковках. Закрытие границ 
из-за коронавируса повлекло изменение логистики поставок сырья, 
возникли проблемы с логистическим менеджментом. Сегодня остро 
стоит задача отладки логистических и производственных процес-
сов предприятий для увеличения эффективности работы и устой-
чивости к изменениям в окружающем мире.

На стратегической сессии темой стала «Цифровая оптимизация 
агробизнеса России». В ходе дискуссии столкнулись производители 
цифровых технологий и их непосредственные пользователи. Было 
рассмотрено несколько вопросов, которые характеризуют совре-
менное состояние «сельского» IT в России и не только: достигну-
тые результаты и будущее развития сельскохозяйственной техники 
в России, оценка работы искусственного интеллекта в поле, стра-
тегии точного земледелия, инновационные инструменты финанси-
рования АПК, тренды в развитии человеческого ресурса, объемы 
производства и текущие прогнозы.

Сегодня основным поставщиком услуг беспилотного «комбайна» 
является «Ростсельмаш». В рамках своего выступления Олег Алек-
сандров представил платформу агроменеджмента «Агротроник». 
Предполагается, что она будет объединять в себе весь цикл работ, 
связанный с применением машин, выпускаемых «Ростсельмашем», 
от контроля за расходом ГСМ до выявления нарушений эксплуа-
тации техники. Исследования применения этой технологии пока-
зали увеличение количества обрабатываемой территории примерно 
на 20%. К сожалению, на сегодняшний день нет возможности полу-
чить версию в «коробке», то есть закупить технику с программой 
и начать вести свой агробизнес. Также поступили реплики от пред-
принимателей о том, что покупку такой услуги вместе с техникой 
сможет позволить себе далеко не каждый. И все еще актуален во-
прос о запрете на применение беспилотного транспорта в России.

На форуме постоянно обсуждались вопросы экологии. Но что 
именно подразумевается под самим этим понятием? Сергей Косогор 
в своей презентации особо выделил две ее характеристики — сни-
жение выбросов углекислого газа в атмосферу и увеличение энер-
гоэффективности в  сельском хозяйстве. Современное хозяйство 
должно быть направлено на довольно тонкую отладку производ-
ственных процессов, которые в  сумме дадут серьезный прирост. 
В пример приводились: регенеративное земледелие, солнечные ба-
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тареи, возобновляемые источники сырья и  энергии, эффективное 
использование территорий, автоматизация складов и  производ-
ственных помещений и т. д.

Возвращаясь к реальности, Вадим Ерыженский на примере соб-
ственного агропроизводства показал, какими методами цифровизи-
руется АПК. К  сожалению, как говорилось выше, доступных ва-
риантов для цифровизации «из коробки» недостаточно. Бизнесу 
приходится самому привлекать специалистов, которые разрабаты-
вают цифровые системы с нуля. Закупка датчиков, контроллеров, 
средств передачи сигнала, серверов и прочего, а также отладка или 
создание программного обеспечения ложится полностью на плечи 
агробизнеса. Отдельно стоит отметить, что хотя государство и суб-
сидирует покупку средств цифровизации, но это не распространя-
ется на разработку системы с нуля, что явно дороже покупки «ко-
робки». А с другой стороны, доступность таких «коробок» крайне 
мала, и тут возникает вопрос: что же субсидирует государство?

Цифровизация распространяется не  только на  сельхозполя, 
но проникает и  в  сельхозбанки. Представитель Россельхозбанка 
Михаил Яценко презентовал публике новую услугу для сельско-
хозяйственных производителей — Факторинг. Это финансовый ин-
струмент, позволяющий покупателю приобретать товар или услугу 
с отсрочкой платежа, а продавцу — получать от фактора комплекс 
услуг, в который входят авансирование выручки, защита от риска 
неплатежа, сбор платежей в договорные сроки или после их окон-
чания, учет дебиторской задолженности. Тем не менее данная услу-
га не заявлена как полная замена кредитной системы, скорее, как 
дополняющая ее опция.

На пленарной дискуссии было немало сказано об отладке произ-
водственных процессов на агропредприятии. Представитель Digi-
tal Agro Томас Доренвендт представил систему контроля качества 
для топ-менеджмента агрокомпаний. По сути, это аудит агропред-
приятия с помощью цифровых средств и анализа больших данных, 
результаты которых в дальнейшем будут применяться для тонкой 
отладки процессов. Главным плюсом этого подхода является срав-
нение того, как представляет предприниматель свой бизнес в сво-
ей голове или на бумаге и как это выглядит со стороны. Основные 
препятствия возникают при взаимодействии с работниками, кото-
рые не всегда готовы работать открыто, а также при неприятии са-
мим предпринимателем «суровой» действительности. Все еще живо 
старое доброе «не лезь, если работает».

Заключительным докладом стало представление Виталием Ка-
лягиным американского продукта Trimble Agriculture от  Trim-
ble. Основным полем применения являются системы определения 
местоположения техники по  сигналам спутниковой связи. Дан-
ная компания работает более чем в  40 странах мира, в  настоя-
щее время она является серьезным конкурентом для Агротрони-
ка от Ростсельмаша.
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Прошедший на форуме круглый стол был посвящен «Вектору 
конкурентной способности продукции агропрома». Поскольку од-
ним из  стратегических направлений является не  только сохране-
ние продовольственной безопасности внутри страны, но и создание 
конкурентоспособной среды для отечественной продукции, то до-
стижение поставленных целей зависит от  социальных факторов, 
глобальной экологической повестки, снижения импортозависимо-
сти. Спикеры сессии поделились успешными решениями по  эф-
фективному продвижению продукции на внешних и  внутренних 
рынках. Обсуждали следующие темы: преграды, влияющие на кон-
курентоспособность агропромышленного комплекса в России, судь-
ба российского бренда на Западе, эффективная стратегия следо-
вания за потребительскими предпочтениями, способы достижения 
максимальной прибыли и  избегания пиар-провала, санитарная 
и ветеринарная безопасность производств как фактор достижения 
конкурентоспособных показателей АПК, ключевые рекомендации 
агробизнесу по вопросам процедур банкротства.

Первым выступающим стала Кристина Романовская, гендирек-
тор ПХ «Лазаревское». Для возможности конкурировать с други-
ми производителями было выбрано направление клиентоориенти-
рованности. Девизом стал симбиоз качества и смысла — создание 
такого продукта, в  котором заключается забота о  здоровье чело-
века, то есть в составе заявленного на этикетке должно быть ка-
чественное и натуральное сырье. Тем не менее в  этом выступле-
нии не рассматривалась проблематика экспорта мясной продукции 
за рубеж, так как возможности данного производителя ограничива-
ются местным спросом и местным рынком Тульской области.

Важным вызовом для отечественного АПК является жест-
кая конкуренция в  отрасли семеноводства, однако эта тематика 
не была в достаточной мере представлена на форуме. Лишь в вы-
ступлении Николая Бенко, директора компании «Агроплазма», 
была предпринята попытка все это обсудить на примере производ-
ства и  селекции подсолнечника. За последние десять лет россий-
ский рынок заполонили зарубежные транснациональные компа-
нии. Если десять лет назад семеноводы еще могли конкурировать 
с ними, предоставляя продукцию одинакового качества, то сегодня 
качество зарубежных фирм «улетело» вверх, а наши производители 
не смогли так же быстро повторить успех зарубежных коллег. Бен-
ко связывает это с разрывом между наукой и практикой в селекции, 
дешевизной системы сертификации зарубежных семян, полным иг-
норированием частных российских семенных компаний, недоста-
точными критериями отбора предприятий для субсидирования, не-
хваткой специалистов в данной сфере.

Анна Иванова, директор по маркетингу компании «Прогресс», 
осветила основные направления производства детского питания. 
Данная отрасль отличается высоким уровнем стандартов качества 
продукции, что подталкивает к инвестированию в  выращивание 
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и производство экологически чистых продуктов. Было почеркну-
то, что российский АПК имеет ряд важных компонентов для про-
изводства детского питания, которые непросто заменить продукта-
ми с Запада или Востока.

О состоянии в птицеводческой отрасли АПК рассказал Вадим 
Попов, руководитель департамента управления качеством ГАП 
«Ресурс». На примере групп компаний он осветил основные вызо-
вы для птицеводческой отрасли. Первое место занимает соблюде-
ние ветеринарно-санитарных требований, что оказывается одним 
из ключевых факторов конкурентоспособности. Также сюда вхо-
дит работа с персоналом, поскольку есть необходимость обеспечи-
вать непрерывный процесс повышения квалификации и культуры 
производства, что также входит в ключевые факторы конкуренто-
способности. Еще одним фактором можно считать максимальное 
обеспечение потребностей в  генетическом материале за  счет вну-
тренних ресурсов. Работа в этих направлениях позволит отказать-
ся от зарубежных ресурсов, что явно пойдет на пользу политике 
импортозамещения.

Иван Гулин, представитель юридической компании «РКТ», 
на примере нескольких кейсов по всей стране показал необходи-
мость банкротного регулирования в  сельском хозяйстве, что воз-
можно при условии взаимодействия предпринимателей с  грамот-
ными юристами, которые помогут выйти из критических ситуаций 
банкротств с наименьшими потерями. В  этом выступлении была 
также проанализирована необходимость профилактики страхов 
оказаться ни с чем после ряда неудачных решений.

Константин Стуловский, руководитель направления по раз-
витию поставщиков молока «Данон Россия», сформулировал семь 
основных факторов конкуренции на рынке производства молочных 
продуктов: экономичность производства и качество продукции, ра-
бота с персоналом, благополучие животных и качество их  содер-
жания, поддержание качества почвы, эффективное использова-
ние водных ресурсов, биоразнообразие при производстве кормов 
и сокращение выбора углекислого газа в атмосферу. Все эти семь 
факторов являются основополагающими и  только от них зависит 
успешность производства.

В  заключение форума Сергей Мартусевич, консультант 
по маркетинговым стратегиям Mildberry, в своем выступлении 
отразил главные тренды и назвал основные бренды современно-
го мирового производства пищевой продукции от экологически чи-
стых до эксклюзивных товаров, которые становятся все более мод-
ными в последнее время.

Организаторы данного форума отлично потрудились и подобра-
ли заинтересованных спикеров для столь тематически разносто-
ронней междисциплинарной дискуссии по  темам здоровья, эколо-
гии и развития российского сельского хозяйства. Именно благодаря 
таким мероприятиям, проблематика АПК России привлекает все 
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больше и больше специалистов из самых различных сфер челове-
ческой деятельности, проявляющих интерес к развитию сельского 
хозяйства как драйвера роста экономики России.
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